
香港文匯報訊（記者 劉凝
哲 兩會報道）內地近期出現
多起校園暴力事件，引發各
界廣泛關注。全國人大內務
司法委員會副主任委員王勝
明昨日就此表示，全國人大
常委會今年在對未成年人保
護法開展執法檢查的基礎
上，針對校園暴力等問題進
行專題調研。對於遏制校園
暴力，王勝明認為，首先應
該劃清校園暴力的界限，同
時完善針對性的教育懲戒措
施。

盡可能劃清欺凌界限
校園暴力事件近期引發社
會廣泛關注，其中不僅包括
多地出現的校園毆打暴力視
頻事件，還有北京某小學出
現的家長自述孩子遭同學在
廁所被扔擲便溺物等事件。

後者曾引發社會廣泛討論，
家長通過自媒體強調孩子遭
受校園霸凌，但校方指出這
屬於同學間的不當玩笑。王
勝明表示，對於校園暴力首
先要準確把握其界限。「叫
校園暴力還是校園欺凌？或
者兩者並用。盡可能劃清校
園暴力與非暴力的界限。」
王勝明透露，針對校園暴力

進行的調研，是今年全國人大
常委會進行的調研重點之一。
校園暴力多數發生在中小學生
之間，遏制校園暴力，需要加
強家長監護、學校管理，這是
社會治理的重要內容。他認
為，要根據校園暴力的不同情
形、危害性大小，完善有針對
性的教育懲戒措施，包括完善
相關的法律規定。同時，也要
進一步加大對遏制校園暴力的
宣傳力度，凝聚社會共識。

遏校園暴力
年內啟調研

香港文匯報訊 全國政協教科文衛體委員會副主
任、中華總商會會長蔡冠深關注中國與中南半島
（包括越南、老撾、柬埔寨、緬甸、泰國五國以及
馬來西亞西部）國家關係，指中國經濟優勢尚未很
好轉化為對周邊各國的影響力。他在提案中建議，
可以充分發揮雲南與中南半島交流門戶與前沿的功
能，大力推動雲南與中南半島各國開展跨境農業合
作。蔡冠深認為，雲南可先以綠色、環保農業為抓
手，打造精品，以點帶面，加大建設性介入，用雙
邊合作的廣闊前景，推動半島五國與華長期友好，
做好中南半島經濟走廊建設與地區發展戰略的對
接，打造利益共同體與命運共同體。

不會嚴重衝擊中國糧食市場
蔡冠深認為，農林水項目通常都是民生扶貧項目的

主力，具有雙贏效應可以充分發揮雲南與中南半島交
流門戶與前沿的功能。他進一步提出，要大力推動雲
南與中南半島各國開展跨境農業合作，尤其是大米的
產銷合作。中南半島日照充足，光熱水土條件好，是
全世界最重要的水稻生產區域，中國則是全世界最大
的稻米生產國和消費國。從競爭優勢比較方面看，中
南半島大米每噸市場價格約比中國便宜近1,000元，
中國米競爭力相對較弱。但如果大幅增加對中南半島
各國大米進口配額，擴大大米進口，則可讓國內土地
輪作輪耕，休養生息。經過一定時間的塑造、馴化，
周邊國家將習慣和依賴出口大米到中國。
他認為此舉不會對中國糧食市場造成重大衝擊，

卻能夠成為相關國家政府維護與華友好的重要民意
基礎。他並建議中央從增加雲南大米進口配額、鼓
勵相關人員到中南半島洽談租地進行合作種植以及
在條件成熟時，支持在昆明設立具有價格形成重要
話語權的國際稻米交易中心或交易所三個方面給予
雲南政策支持。

蔡冠深倡擴大米進口
增與鄰國農業合作

■蔡冠深認為擴大入口大米不會對中國糧食市場造
成重大衝擊。 資料圖片

堅決打假 管制決心化行動
「我還不敢說哪天可以

『天下無假』，我只能說
『天下少假』是我們的努

力目標」。國家工商總局局長張茅昨天在新聞發
佈會上提及假冒偽劣問題時如是說。坐在一旁的
記者都能感受到這位中國市場監管部門一把手的
無奈。
中國被稱為「世界最大假貨市場」，有數據顯

示，全球範圍內查獲的假貨有75%產自中國。而
莆田的球鞋，廣州的假包，蘇州的假化妝品不只
在國內出名，甚至在國外也有極大的市場。
假貨之盛、打假之難，歸根結底還是低成本

帶來的巨額利潤，還有更重要的一點是，造假
得不到嚴懲。阿里巴巴主席馬雲今年兩會前給
全國人大代表的一封信中指出，去年工商行政
處罰的200例製假販假案件，平均罰款額不到
10萬元（人民幣，下同）。據不完全統計，中
國假貨黑色產業鏈「從業者」數十萬人以上，
「年產值」超千億。與巨額利潤相比，區區一
點罰款還能有什麼威懾作用？張茅也坦承「有
一些企業說，你罰我錢，罰我100萬、200萬，
我都不在乎。」
馬雲建議，中國應該像打擊醉駕一樣打擊假

貨，對此，張茅表示贊成。這位官員還提出，

除了加強法規建設，還要建立信用體系。「企
業信用信息公示系統，會把造假的企業、受到
處罰的企業進行公示。凡是有不良記錄的企業
在很多方面就會受到限制，甚至一些企業主出
國簽證都會受限。這個對企業殺傷力更大。如
果這個企業沒有信用了，那就不是100萬、200
萬的問題。」
都說打蛇打七寸，很顯然，假貨製造商的「七

寸」已經被找到了，下一步就看有關部門能不能
把決心化為行動，出手痛擊造假者了。真動了真
格，「天下無假」未必不可期待。

■記者馬靜
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劉修文：地方債基本關進制度籠
回答本報記者提問 指104中央部門將公開預算

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩會報道）全國人大

常委會預算工作委員會副主任劉修文昨日回答本報記

者提問時指出，中央現有119個預算部門，除涉密部

門以外，104個都將預算提請全國人大審議，這些部

門的預算都將依法公開。「堅持公開是常態，不公開

是例外」，劉修文表示，今後報送全國人大審議的中

央預算部門將進一步擴大至119個。

本報記者在記者會上就預
算公開向劉修文提問：

「目前各級政府的預算公開
是不是有了明確的範圍？您
剛才也講到了今年中央部門
的預算將會全部公開，能不
能詳細介紹一下今年國務院
報送全國人大審議的中央部
門的預算草案的範圍是什
麼？」
劉修文回答說，今年提交

全國人大審查的預算與2014
年之前相比，增加了社會保
險基金預算，分地區、分項
目轉移支付預算以及地方政
府債務的限額和餘額表等，
預算決算審查監督時效不斷
提高。在備受關注的地方政
府債務管理方面，現在從債
務限額的審批、發行、償
還、債券置換、預算管理到
風險預警、應急處置等方面
都建立了比較規範的制度和
辦法，「可以說地方政府債
務基本上關進了制度的籠
子」。

擬擴至全部預算部門
針對預算聯網監督問題，
劉修文表示，從廣東等地試
點看，開展預算聯網監督對
於建立健全全面規範、公開
透明的預算制度，對於人大

加強對政
府全口徑
預算的審
查 和 監
督，對於
提高審查
監督的針
對性和有
效性都有
重要意義。今年擬在全國推
進預算聯網監督試點工作。
「陽光是最好的防腐劑」，

劉修文表示，政府預算的公開
在這兩年取得了積極進展，比
如中央現有119個預算部門，
今年除涉密部門以外，104個
都提請全國人大審議，而且這
些部門預算都將依法公開。共
涉及資金規模佔中央本級公共
一般預算的60%，較去年提高
了34個百分點。此外，擴大
報送全國人大審議的部門預算
範圍已經明確，今後報送全國
人大審議的中央預算部門是
119個。
劉修文還表示，為積極推

進民生改善和脫貧攻堅，全
國人大常委會積極推動和支
持國務院及其有關部門在貧
困縣開展了統籌整合使用財
政涉農資金試點，為確保打
贏脫貧攻堅戰提供了有力的
支撐。

彭清華：桂港合作打造「五個升級版」
香港文匯報訊（記者 蘇征兵、朱曉

峰 兩會報道）全國人大代表、廣西壯族
自治區黨委書記彭清華在兩會期間接受
香港大公文匯傳媒集團記者專訪時表
示，總理李克強在《政府工作報告》中
提出，要推動內地與港澳深化合作，研
究制定粵港澳大灣區城市群發展規劃，
發揮港澳獨特優勢，提升在國家經濟發
展和對外開放中的地位與功能。彭清華
希望廣西和香港兩地以此為契機，進一
步深化在各領域的友好交流和務實合
作，重點打造「五個升級版」（互聯互
通升級版、「一帶一路」框架下區域合作
升級版、現代服務業合作升級版、生態
環保合作升級版、人文交流升級版）。

加快交通對接 強化「帶路」建設
彭清華稱，經過多年努力，廣西連

接粵港澳的立體交通體系日趨完善，
規劃建設連接粵港澳的八條鐵路、九
條高速已建成「四鐵五高」，每天往
返廣東廣西的高鐵動車達100多對，已
經實現「公交化」運行，廣西毗鄰廣
東的各市均有高速公路相連接，3,000
噸級船舶可經西江航運直達香港。
「早上香港飲早茶，下午廣西賞山
水」已經成為現實。廣西正在大力推
進實施「高速縣縣通、高鐵市市通、
民航片片通、內河條條通」建設，香
港連通內地的兩條陸路交通大動脈廣
深港高鐵、港珠澳大橋建設也在快馬
加鞭推進，兩地互聯互通有望迎來一
個大的飛躍。雙方可以加強對接，加
快推進互聯互通建設，打通人流、物
流、信息流大通道，充分激發桂港合
作的活力與潛力。

彭清華說，去年 12月，香港特首
梁振英在香港經濟峰會上指出，「一
帶一路」將是香港未來三四十年的兩
個引擎動力之一。廣西正在按照中央
政府賦予的新定位新使命，加快構
建 「一帶一路」有機銜接的重要門
戶。
去年廣西與「一帶一路」沿線國家

進出口額達2,007.9億元人民幣，佔全
區進出口總額的63.4%，發展潛力很
大。廣西還擁有中國—東盟博覽會、
中國—東盟商務與投資峰會、中馬
「兩國雙園」、中國—東盟信息港等
重大合作平台和機制，希望桂港雙方
在共同參與「一帶一路」建設方面加
強合作，充分發揮香港的國際化優勢
和廣西的區位、平台優勢，共同分享
「一帶一路」建設紅利。

開發生態經濟 拓展投資空間
彭清華強調，香港現代服務業發

達，專業高端人才富集，正在積極拓
展內地市場。廣西則處於新型工業
化、新型城鎮化加快發展階段，現代
服務業發展潛力巨大。目前廣西正在
打造10大類共100個左右自治區級現
代服務業集聚區，大力推進「美麗廣
西」鄉村建設和宜居城市建設，積極
籌辦2018年第十二屆中國（南寧）國
際園林博覽會等，這些都為香港服務
業拓展廣西市場創造了廣闊空間。特
別是在CEPA框架下，廣西享有對港
澳在建築設計、交通物流、商貿會展
和旅遊等方面的先行先試政策，各方
面條件不斷完善。希望桂港兩地加強
服務業合作，推動更多香港服務業企

業和專業界人士到廣西投資興業，分
享廣西服務業發展新機遇。
彭清華認為，山清水秀生態美是廣西

的金字招牌，希望雙方在生態環境保護
立法、生態環境修復等方面加強交流，
在生態文明建設、跨省區流域水環境保
護等方面深化合作，共同推動珠江—西
江經濟帶的生態環境保護。他歡迎香港
企業加強與廣西在環保產業和生態經濟
方面的合作，共同開發富硒農產品等生
態綠色產品，造福兩地民眾。彭清華指
出，今年是香港回歸20周年，明年廣
西也將迎來自治區成立60周年大慶，
希望雙方充分發揮香港作為中西方文化
交流窗口的優勢，加強人文交流和文化
產業合作，加快推動廣西文化走出去，
進一步提升廣西的美譽度和影響力，也
為香港多元文化增添新的光彩。

■本報記者劉凝
哲在記者會上提
問。 視頻截圖

香港文匯報訊 據新華社報道，全國政協
十二屆五次會議昨日在人民大會堂舉行了第
三次全體會議，全國政協委員、中國籃協主
席姚明在代表體育界別的發言中表示，體育

強國不僅是金牌，體育產業不僅僅是金錢。
姚明表示，金牌是必要的，但體育強國的內
涵不僅僅是競技體育金牌，也包括群眾體
育、體育產業、體育文化的齊頭並進。投資
是必須的，但投資只是建立體育產業生態鏈
的一個環節，實體的運營、操作與管理同樣
佔據非常重要的位置。
為此，姚明建議，從學校體育開始培養

學生的體育技能，形成具有運動習慣、喜歡
體育、熱愛體育的人群，從而形成未來體育
市場穩定、忠實的消費者群體。「建議改變
學校體育教學『重體能、輕技能』的局面，
注重興趣養成，做到基礎能力和專項技能並
重。同時，鼓勵有條件的學校開展專項體育
教學，使學生掌握至少一種專項技能，進而
熟悉專業術語，了解裁判知識，理解文化內
涵，最終成為有興趣、懂門道、會欣賞、能
參與的忠實體育消費者。」姚明說。

姚明：體育強國不僅是金牌

■姚明建議從學校體育開始培養學生的體
育技能。 中新社

■劉修文回答本報記者提問時指，已有104個部門將預算提請全國人大審議。 新華社


